

Presentación

Población, territorio y COVID-19*



© de los autores

La COVID-19 ha tenido un enorme impacto en ámbitos tan diversos como el sanitario, el social, el económico o el demográfico. Era evidente que sus dimensiones territoriales y sociodemográficas debían ser objeto de análisis por parte de diferentes especialistas. Por esta razón, el Grupo de Trabajo de Geografía de la Población, de la Asociación Española de Geografía, los departamentos de Geografía de la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB) y de la Universitat de Barcelona (UB) y el Centre d'Estudis Demogràfics consideraron oportuna y necesaria la organización de un seminario que permitiera que diferentes disciplinas compartieran perspectivas analíticas, rigurosas y complementarias. Finalmente, el Seminario Internacional Población, Territorio y COVID-19 tuvo lugar en Barcelona entre el 16 y el 18 de noviembre de 2022.

El Seminario contempló con carácter general el análisis de las dimensiones territoriales y sociodemográficas de la COVID-19 en diferentes contextos y escalas geográficas. Se hizo cuando era más reconocible su impacto y disponíamos de datos consolidados de diferentes fuentes estadísticas, tales como el Padrón Continuo (PC), el Movimiento Natural de la Población (MNP), las migraciones internas e internacionales —proporcionadas por la Estadística de Variaciones Residenciales (EVR)—, así como la más reciente Estadística de Migraciones y Cambios de Residencia (EMCR). A todo ello se sumaron los datos sobre el mercado de trabajo de la Encuesta de Población Activa (EPA),

* Este monográfico ha recibido financiación del proyecto titulado *El impacto de la COVID-19 en los procesos migratorios y residenciales: España en perspectiva comparada* (PID2020-113665RB-I00), financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación dentro del programa Retos de la Sociedad del Plan Nacional de I+D+i.

el reciente censo de 2021 y otros instrumentos estadísticos, como la Encuesta de Condiciones de Vida (ECV).

Entre las más de cincuenta comunicaciones presentadas en la reunión científica, se abordaron temas muy variados vinculados con la geografía de la población en tiempos de pandemia. Cabe destacar los siguientes: *a)* Los efectos de la pandemia sobre la distribución territorial de la población y el poblamiento; *b)* ¿Nuevos procesos de suburbanización?; *c)* ¿Renacimiento rural o ilusión coyuntural? Los efectos de la pandemia sobre la despoblación; *d)* La dinámica intraurbana: cómo responde la ciudad a la pandemia; *e)* Las pautas residenciales y la evolución de la vivienda: ¿ralentización o incremento de los procesos de gentrificación?; *f)* Las migraciones internas e internacionales: cómo, cuánto y desde dónde nos movemos antes, durante y después de la pandemia; *g)* Los patrones territoriales de mortalidad y morbilidad; *h)* El impacto de la pandemia en la fecundidad y la nupcialidad; *i)* Las transformaciones del mercado de trabajo; *j)* La dimensión territorial y demográfica del teletrabajo; *k)* La vulnerabilidad social; *l)* Los cambios en la movilidad cotidiana y su relación con la migración residencial; y *m)* La respuesta demográfica a las crisis económicas y pandémicas: elementos comparativos.

Tres de los responsables y participantes activos en el Seminario asumieron la tarea de dar un mayor recorrido a las aportaciones de mayor relevancia que se presentaron. De ahí que se organizaran tres números monográficos que ven ahora la luz en las revistas *AGER. Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural*, *Estudios Geográficos* y *Documents d'Anàlisi Geogràfica*.

El monográfico de *Documents d'Anàlisi Geogràfica* recoge un total de ocho artículos que tratan algunos de los aspectos antes mencionados en diferentes escalas geográficas. Seis de los artículos versan sobre España, uno sobre México y otro se trata de un estudio conjunto sobre las ciudades de Cali (Colombia) y Barcelona (España). Tres de los trabajos abordan el conjunto de España, con incursiones en la dimensión provincial y por comunidades autónomas, otros tres se centran en territorios concretos, como la Región Metropolitana de Barcelona y las comunidades autónomas de Madrid e Islas Canarias. Las fuentes empleadas en estos artículos son de naturaleza diversa, desde las de carácter secundario hasta las que incorporan encuestas específicas o las que aprovechan elaboraciones propias de los microdatos de distintas fuentes estadísticas españolas, especialmente la EVR, la EPA y el Movimiento Natural de la Población. Le acompañan diversas metodologías.

Los trabajos de este monográfico han sido realizados por investigadores de diferentes campos académicos y de diversas universidades y centros de investigación. Geógrafos, sociólogos y demógrafos componen el grueso de los autores vinculados a siete universidades (Universitat Autònoma de Barcelona, Universidad Autónoma de Madrid, Universidad Autónoma de Nuevo León [México], Universitat de Barcelona, Universidad de Castilla-La Mancha, Universidad de las Palmas de Gran Canaria, Universidad Externado [Colombia], Universidad del Valle [Colombia] y Universidad de Zaragoza) y un centro de investigación, el Centre d'Estudis Demogràfics.

Las contribuciones se presentan por orden alfabético de los primeros autores. A continuación realizamos una breve presentación de los artículos en este monográfico.

El primero es obra de los geógrafos de la Universidad de Castilla-La Mancha Francisco Javier Aroca Cifuentes e Inmaculada Herranz Aguayo, cuyo título es «Mercado de trabajo y vulnerabilidad en tiempos de COVID-19: el caso de los jóvenes y la relevancia del territorio». Está dedicado a los posibles efectos socioeconómicos de la pandemia sobre la juventud española. El análisis se realiza a partir de una comparación entre las tasas de desempleo y las carencias materiales del conjunto de la población —grupo de control— y la población joven. Los análisis realizados con datos secundarios de la Encuesta de Población Activa (EPA) y la Encuesta de Condiciones de Vida (ECV) encuentran un mayor grado de vulnerabilidad entre los jóvenes, que presentan tasas superiores de desempleo y carencia material, resultados que se incrementan durante la pandemia en las regiones del sur del país.

El segundo corresponde a los geógrafos Josefina Domínguez-Mujica, Juan M. Parreño-Castellano, Claudio Moreno-Medina y Mercedes Á. Rodríguez Rodríguez, de la Universidad de las Palmas de Gran Canaria. En su artículo, «El impacto de la pandemia en la movilidad residencial de Canarias: las peculiaridades de los espacios insulares», abordan un análisis de la movilidad interna en relación con el resto de España y con el extranjero a lo largo de los años 2019-2021. Emplean datos de estadísticas oficiales y aportan, como novedad, una encuesta *ad hoc* realizada en 2022, entre la sexta y la séptima ola de contagio. Los resultados de su análisis muestran un modelo complejo de movilidad exterior en las islas y una reversión de las tendencias predominantes en la migración entre islas e intrainsular: las islas verdes y los espacios rurales se convirtieron en espacios receptores, mientras que los municipios urbanos con infraestructuras propias del turismo de masas se transformaron en espacios poco atractivos.

Los geógrafos Severino Escolano-Utrilla, de la Universidad de Zaragoza, y Andrés Roca-Medina y Diego Barrado-Timón, de la Universidad Autónoma de Madrid, son los autores del tercer artículo, «Spatial disparities in incidence of COVID-19 in relation to economic and socio-demographic factors in the Autonomous Community of Madrid, Spain». Este se centra en el análisis de las disparidades de la incidencia de la COVID-19 en las zonas básicas de salud de la Comunidad de Madrid, durante la segunda oleada de la pandemia entre finales de junio de 2020 y principios de diciembre del mismo año. Aplican métodos multivariantes para identificar el efecto de diversas variables socioeconómicas, acompañados de una detallada cartografía. Los resultados revelan que la pandemia tuvo un mayor impacto en las zonas con rentas más bajas y mayor densidad de población.

Arlinda Garcia-Coll, geógrafa, y Cristina López-Villanueva, socióloga, ambas profesoras de la Universitat de Barcelona, son las autoras del cuarto artículo de este monográfico, «*Sprawl* residencial y pandemia: un análisis a partir de los flujos migratorios en la Región Metropolitana de Barcelona». Este

se centra en la evolución de la migración residencial en el contexto de la Región Metropolitana de Barcelona (RMB). Las autoras trabajan con los microdatos de la EVR y encuentran que la movilidad residencial hacia los municipios dispersos de la RMB experimenta durante la pandemia un aumento de la intensidad inmigratoria intrametropolitana, contra lo que sucede con los flujos que se dirigen hacia municipios compactos. No obstante, aunque la pandemia reforzó los movimientos suburbanizadores, la nueva normalidad migratoria de la Región Metropolitana conservó buena parte de los rasgos de movilidad característicos de la etapa pre-pandémica.

El quinto artículo, «Inmigración mexicana a Estados Unidos antes, durante y después de la COVID-19», es obra de los sociólogos y demógrafos de la Universidad Autónoma de Nuevo León (México) José Alfredo Jáuregui-Díaz, María de Jesús Ávila-Sánchez y Jimena Méndez-Navarro. Se centra en la evolución de los flujos de migración internacional con Estados Unidos entre 2017 y 2021. Los autores señalan que la migración desde México mostraba una tendencia de recuperación previa a la contingencia de la pandemia, que no se detuvo a pesar de las restricciones migratorias durante el confinamiento de 2020. En 2021, los diversos flujos migratorios de mexicanos hacia el norte continuaron aumentando y, del total de detenidos por la Patrulla Fronteriza, pocos de ellos fueron deportados a México.

Pau Miret Gamundi, sociólogo y demógrafo del Centre d'Estudis Demogràfics, es el autor del sexto artículo del monográfico, «Distorsiones del confinamiento domiciliario por COVID en las salidas del mercado laboral». En este se presenta un análisis de la población laboralmente inactiva de entre 17 y 64 años en España en los segundos trimestres de 2005 a 2024, a partir de los microdatos de la Encuesta de Población Activa (EPA). El objetivo de la investigación fue indagar si las salidas de actividad según la posición previa de los individuos durante el confinamiento domiciliario de 2020, al inicio de la pandemia de COVID en España, respondió a una intensificación, a un cambio de las características o a un efecto combinado de ambas dimensiones. Miret concluye que los efectos de la pandemia sobre las salidas del mercado laboral respondieron más a un cambio de intensidad que no de patrón de comportamiento.

Carolina Orozco-Martínez, geógrafa de la Universitat de Barcelona, Diva Marcela García-García, demógrafa de la Universidad Externado de Colombia, y Oscar Buitrago-Bermúdez, geógrafo de la Universidad del Valle de Colombia, firman el artículo «Estrategias residenciales de la migración venezolana en mercados informales en el Norte y el Sur Globales: el caso de Cali y Barcelona», un estudio cualitativo a partir de 20 entrevistas semiestructuradas sobre la inserción residencial de los inmigrantes venezolanos en los mercados residenciales informales de Cali (Colombia) y Barcelona (España) realizadas el año 2022. Los resultados del estudio muestran que la informalidad residencial es importante en ambas ciudades, adoptando formas e implicaciones diferentes en Cali y Barcelona. En Cali, las viviendas de autoconstrucción se adaptan rápidamente a la demanda generada por los venezolanos, con un elevado grado de

sobreocupación, mientras que, en Barcelona, el parque habitacional es rígido, pero se concreta mediante subarriendo de habitaciones.

Finalmente, el octavo de los artículos de este monográfico corresponde al geógrafo y demógrafo Joaquín Recaño, profesor de la Universitat Autònoma de Barcelona e investigador del Centre d'Estudis Demogràfics. En su artículo, «Las perturbaciones de la nupcialidad durante la pandemia de COVID-19 en España», analiza los efectos de la pandemia sobre la nupcialidad durante el período 2016-2022. Emplea para ello una explotación inédita de los microdatos de matrimonios proporcionados por el Instituto Nacional de Estadística. Algunos de los aspectos desarrollados en este artículo son la variación temporal y territorial de la nupcialidad, el perfil por edades y sexo de las tasas y la composición de los matrimonios por estado civil, sexo, nivel educativo y tipo de celebración. Los resultados muestran el elevado impacto de la pandemia sobre la nupcialidad en 2020 y una recuperación posterior hacia valores prepandémicos. No obstante, en las provincias donde había una mayor proporción de matrimonios por el rito católico, los datos de 2022 no recuperan los valores previos. Otra de las aportaciones más significativas señala que las personas con mayor nivel de estudios y estatus ocupacional se vieron menos afectadas por la caída de la nupcialidad.

Los editores de los monográficos estamos convencidos de que los artículos que componen este volumen enriquecen nuestra visión geográfica y demográfica de la pandemia en temas muy variados, como la morbilidad y mortalidad, la movilidad residencial, las migraciones, el mercado de trabajo y la nupcialidad. A todo esto hay que añadir que el mayor recorrido temporal que caracterizan los artículos presentados permite un aprovechamiento adecuado de diferentes datos estadísticos, inaccesibles en la fase más álgida de la pandemia.

Joaquín Recaño

Universitat Autònoma de Barcelona
Departament de Geografia
Centre d'Estudis Demogràfics
joaquin.recano@uab.cat

Dolores Sánchez Aguilera

Universitat de Barcelona
Departament de Geografia
dsanchez_aguilera@ub.edu

Javier Esparcia

Universitat de València
Departament de Geografia
javier.esparcia@valencia.edu